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Это был красивый праздник. Стоя у окна 
в родительском доме, она еще не подозре
вает, что Юра приготовил ей самый насто
ящий спектакль. С надушенными париками 
и костюмами XIX века. Восторгам не было 
предела. Невеста была восхищена, а гости 
веселились. Все получилось просто сказочно. 
И Екатерина быстро вошла в роль.

Сейчас, рассматривая свои первые сов
местные фотографии, они с Юрой вспоми
нают этот праздник, ставший днем рождения 
семьи, как самое яркое и первое событие в их 
совместной жизни. Они нашли друг друга. 
Не в университете. Хотя оба окончили его. 
И у них все только начинается. Про нее го
ворят, что она очень хороший юрист. Это 
отлично. Но сейчас она хочет быть хорошей 
женой. А потом и мамой. У нее это обяза
тельно получится.
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Мне всегда было интересно, 
чем же отличаются математики 
от филологов. Как они учатся, от
дыхают... Как у них с чувством 
юмора, наконец! И вот судьба 
мне улыбнулась - выдался чудес
ный шанс найти ответы на все мои 
вопросы. Итак, 17 и 18 апреля в 
стенах ИМиКН проходил День 
математика. Далее - отчет о моем 
расследовании.

День первый, 
или Как я узнала, 
что такое ротор и 

экспонента
Я долго думала и пришла к 

выводу, что дабы понять, кто такие 
математики, надо самой притво
риться математиком. Так сказать, 
ощутить все прелести ИМиКН на 
своей любимой шкуре. Одной идти 
определенно страшно... Возьму 
подругу! Она - девушка боевая, 
если что - спасет. Заходим в корпус. 
В глаза сразу бросается огромный 
плакат: «Математики всех групп 
- объединяйтесь». Мы согласны 
объединяться, хоть мы и филоло
ги. И с этой целью мы пошли в 
111-ю аудиторию, где уже начался 
общий сбор перед игрой «ИМиКН 
online». Пока народ собирался, мы 
успели немного оглядеться. И тут 
же нашли знакомых ребят. Уфф... 
Ну, теперь будет легче. Большинс
тво заданий было на сплочение кол
лектива. И это правильно, ведь 
самая лучшая группа должна бьггь 
самой дружной и самой активной. 
Станции были очень интересными 
и веселыми. Например, на сайте 
zaycev.net надо было спеть как 
можно больше песен про матема
тиков. Недолго думая, мы решили, 
что песни «Миллион алых роз» или 
«Пять минут на любовь» очень 
даже математические. Получив 
честно заработанные 10 баллов, 
мы побежали дальше. А, напри
мер, на сайте carpet.ru надо было 
перевернуть коврик всей коман
дой, при этом не произнеся ни 
слова. Думаете, легко? Ничего 
подобного! Подвох в том, что вся 
группа стоит на этом злополучном 
коврике. Вот и попробуй извер
нись, чтобы не наступить на пол, 
не засмеяться и еще ковер умуд
риться перевернуть! Наша коман
да успешно справилась с заданием, 
видимо, и впрямь дружные ребята 
нам достались!

А знаете очень интересную и 
веселую игру «Я»? Именно в нее 
нам и пришлось играть на сайте 
yandex.ru. Для тех, кто не знает, 
объясню правила: участники ста
новятся в круг и по очереди, глядя 
друг другу в глаза, произносят 
местоимение «Я». Тому челове
ку, который засмеется, прибавля
ют какое-либо слово или действие. 
На этот раз были такие шедевры, 
как «Я кукареку», «Я мяу» и апо
феоз мысли «Я му корова с рогами 
на пастбище». Насмеявшись вдо
воль и получив 10 баллов, ребята 
рванули на следующую станцию. 
Пробегая по коридорам ИМиКН, 
мы, как истинные дамы, успели за
метить огромное количество при
влекательных молодых людей. А у 
нас на факультете иначе - девушки, 
девушки, девушки... Но не надо 
печалиться, как поется в извест
ной песне. Надо бежать на следу
ющую станцию. Хм... Похоже, 
наши мысли трансформировались 
в реальность, ибо сайт называл
ся Loveplanet.ru. На «Планете 
любви» нам дали задание: с по
мощью различных математичес
ких знаков нарисовать открытку 
с признанием в любви. И вот тут 
ребята показали весь свой творчес
кий потенциал. Нарисовать такой 
шедевр... Мы с подругой были 
в шоке. И в шоке мы пребыва
ли по двум причинам: во-первых, 
мы услышали массу новых слов, 
например, экспонента и ротор. 
Во-вторых, открытка получилась 
действительно классная. И еще 
мы поняли, что нас с математика
ми «роднит» древнегреческий ал
фавит. Только мы в разных целях 
его используем. Хм, приятно.

(Окончание на стр. 8)

zaycev.net
carpet.ru
yandex.ru
Loveplanet.ru
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17 апреля 2008 года в Институте государства и права состоялась Всероссий
ская научно-практическая конференция студентов, аспирантов и молодых ученых 
«Проблемы становления социального государства в России». Конференции пред
шествовал конкурс научных работ, объявленный Тюменской региональной обще
ственной организацией выпускников Института государства и права Тюменского 
государственного университета. Квалифицированное жюри определило победителя 
и призеров конкурса, прорецензировав более 50-ти работ. На пленарном заседании 
были подведены итоги работы секций и конкурса научных работ. Победитель кон
курса научных работ, студентка специальности «Государственное и муниципаль
ное управление» Кристина Онищенко получила из рук президента организации 
выпускников ИГиПа ТюмГУ Николая Добрынина диплом победителя и Золотой 
знак организации. С поздравительной речью выступил ректор ТюмГУ Геннадий 
Чеботарев. Директор ИГиПа Максим Матейкович также наградил победителей 
по итогам работы секций. Всего в конференции приняло участие свыше четырех
сот студентов, аспирантов и молодых ученых.

«Я компетентна в этой области
для своего возраста»

ОЛЬГА ВЕИМЕР

I lope до мной сидит Маня Левина, учени
ца 10-го класса гимназии I юм1 У, занявшая 
первое место на конкурсе «Лучшие по нраву», 
организаторами которой были региональный 
информационный центр Общероссийской сети 
распространения правовой информации «Кон- 
сультантПлюс» по I гомони и Тюменской об
ласти, ООО «Полное ПРАВО», Тюменский 
областной государственный институт развития 
регионального образования, управление по обра
зованию администрации города Тюмени. Олим
пиада «Лучшие по нраву» проходит третий год 
подряд в целях развития правовой культуры 
преподавателей и учащихся, пропаганды исполь
зования информационных технологий в учебном 
процессе. Майя получила именную стипендию 
ООО «Полное ПРАВО». Я хочу задать ей 
несколько вопросов по поводу самого конкурса 
и ее отношения к нему.

- Добр ый день, Майя! Я знаю, что ты 
стала победителем конкурса «Лучший но 

праву». Кому бы ты хотела выразить бла
годарность за эту победу?
- В первую очередь я хотела бы выразить 

благодарность своим учителям, Наталье Ива
новне Шилковой, Андрею Александровичу 
Давиденко, моим преподавателям по истории 
и праву. Без тех знаний, которые они в меня 
вложили, я бы не добилась таких высоких ре
зультатов.

- Скажи, а в какой форме проходил кон
курс?
- Конкурс состоял из двух туров. Первый 

тур - компьютерный тест, после которого нам 
сразу же сообщили результаты. Второй тур - 
письменный.

- Отрыв после первого тура был боль
шой?
- Относительно. В первом туре отрыв был 

в пять баллов.
- Что мы можешь сказать о своих сопер
никах? Какая была конкуренция?
- Конкуренция - 128 человек, среди учас

тников - ученики 10-11 классов. Конкуренция, 
конечно, достойная, это безусловно.

- Это для тебя сложно?

- Не скажу, что просто! Нужно было заранее 
ознакомиться с этой системой. И хорошо подго
товиться. В этом и заключается смысл успеха.

- Скажи, Майя, а эта победа каким-либо 
образом поможет поступлению в универ
ситет?
- Хм, вряд ли...
- А что для тебя вообще эта победа? Что 
опа тебе принесла?
- В первую очередь, это показатель моих 

собственных знаний. Я доказала самой себе, 
что знаю право и для своего возраста достаточ
но компетентна в этой области.

- И последний вопрос. Скажи. Майя, 
может ли право помочь в жизни? Особен
но в России, где мало кто знает свои права 
и очень редко ими пользуются?
- Ситуация, сложившаяся в России, конеч

но, совсем не радует. Человек должен отстаи
вать свои права, это очень поможет ему в жизни. 
Люди должны быть осведомлены о своих правах 
и использовать их в свою пользу.

- Большое спасибо, желаю тебе новых 
побед, как на поприще закона и права, 
так и в других областях.

2 I юм! У в Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru


ПО ПОВОДУ i№H6jp52)aii£eAb 2008i
У^-нивера itnetn РЕГИОН

Будущий профессор
провел восемь лет на Колыме

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Мне совсем не хотелось делать 
это интервью юбилейным. Хотя 
поводом к встрече с директором 
Информационно-библиотечного 
центра ТюмГУ профессором Ни- 
•аем Романовичем Скалоном 

а круглая дата. Но о том. как 
«родился, крестился, женился...», 
говорить неинтересно. Хотя про
фессор с присушим ему юмором 
согласился отвечать на все кавер
зные вопросы. Я же неожиданно 
даже для себя у него спросила:

- Уважаемый профессор, вы
помните свои школьные оценки 
по математике?
- До пятого класса я был отлич

ником! (Смеется) Потом перестал 
быть таковым.

Профессору 8 лет, 
сентябрь 1950 года

- И как это вам удавалось в пя
терках «купаться»? Впрочем, 
что это я спрашиваю? В те вре
мена первоклассники рисова
ли палочки, писали поначалу 
перышком, учились писать с 
наклоном.
- В школу я поступил в далеком 

колымском поселке, его уже не су
ществует на карте. Этот поселок рас
полагался к востоку от Магадана, в 
ста километрах к востоку от Сусума- 
на, назывался он имени Чкалова...

То. что дальше говорил профес
сор Скалой, показалось мне настоль
ко интересным, что я совершенно 
забыла про будущий день рожде
ния, про юбилей, про достижения 
и про то, «что вы думаете по этому 
поводу»... Я была потрясена нашим 
разговором настолько, что, придя 
домой, тут же нашла атлас России, 
а в нем тот самый Магадан. И Су- 
суман. Как это невероятно далеко и 
безлюдно! Медвежий угол на вечной 
мерзлоте...

Но что еще меня поразило, в рас
сказе Николая Романовича не были 
ни грамма злобной политики.

О, сейчас пишу это предисловие 
к беседе, и вдруг вспомнила еще одну 
важную деталь к штрихам жизни 
моего собеседника. Почти сразу, 
как Информационно-библиотечный 
центр ТюмГУ открыл двери, его 
директором стал Н.Скалой. Само 
здание имеет печальную родослов
ную. в его дворе стоит камень со сло
вами «Никогда больше». А теперь 
давайте про Колыму почитаем.

- Там располагались золотопро
мышленные прииски. Жили в этом 
поселке в основном спецпоселенцы. 
В бараках. И вот была в нем школа- 
семилетка. В нее-то я и поступил. 
Поскольку детей в поселке было не

много, потому что в Колымском крае 
жили преимущественно мужчины, то 
вся школа располагалась в двух-трех 
комнатах. Мы сидели в одной комна
те - первоклашки и третьеклассники, 
а в соседнем кабинете сидели дети 
.второго и четвертого классов. Учи
тельница давала нам параллельные 
задания. Вот так начиналось мое на
чальное образование.

- А как вас на Колыму занес
ло?
- Очень просто. Мой отец, Роман 

Николаевич, в июле 1948 года за
ключил трудовой договор с Даль- 
строем. И вместе с моей матушкой 
и мной, четырехмесячным (успели 
меня к тому времени еще и покрес
тить), отправились в дальний путь. 
Поездом до Владивостока, Находки. 
А оттуда через два моря Японское 
и Охотское - на пароходе в Мага

дан. Правда, оттуда по знамени
той трагической колымской трассе 
вдоль сопок в фургоне грузовика, 
в котором была печка, топившаяся 
беспрерывно, ехали еще километ
ров двести. Самое трагичное было 
в другом. Нас по дороге обокра
ли. Когда мы приехали в поселок 
и получили так называемую квар
тиру, мама взялась отстирывать 
отцовские портянки, тем самым 
как-то решала проблему пеленок 
для младенца. Отец еще несколько 
лет после войны ходил в сапогах и 
гимнастерке. Нечего было надеть. 
С мануфактурой тогда возникали 
проблемы.

- И какой была ваша колымс
кая квартира?

- Сруб. В нем помещалось 
шесть квартир. А с торца, к слову 
сказать, располагалась поселковая 
библиотека.

- Понятно, откуда «ноги 
растут».

- Квартира - это, конечно, 
громко сказано. Все наши «хоромы» 
располагались в двух комнатках. 
В спальне, в которой помещалась
двухспальная кровать для родите
лей и маленькая кроватка для меня, 
был еще маленький столик. Больше 
там ничего нельзя было поставить. 
Спинки кроватей были сварены из 
труб, а между ними положены доски, 
на которые мама сшила нечто по
хожее на матрац. Второй комнатой 
была кухня, гостиная и столовая - все 
вместе. И таких же крохотных раз
меров. Там сутками топилась печка. 
Как рассказывала мама, когда мы 
туда приехали, стены в этой кварти
ре были сплошь усеяны колымскими 
тараканами. Они такие огромные! Не 
чета сибирским. В половину пальца. 
Она их очень долго выводила, ки
пятком поливая стены. Но это еще 
не все: по нашему жилищу бегали 
мыши. Почему-то бесхвостые. Дом 
стоял на простом деревянном фунда
менте, снизу, между полом и землей, 
он утеплялся опилками. Лесопилка 
в поселке работала, так что с опил
ками не было проблем. Но влага 
сыграла свою роль: живность у нас 
не выводилась. Так мы прожили 
восемь лет.

- Какое образование было у 
отца?
- В конце двадцатых годов он 

окончил Ленинградский планово
экономический институт. Но связал 
себя с техникой. В результате зиг
загов своей сложной и трагической 
биографии он оказался в Саратове, 
где до 1942 года преподавал в ре
месленном училище. Но с самого 
начала войны он неустанно просился 
на фронт. А его, преподавателя ре
месленного училища, не отпускали. 
Кто будет готовить рабочие кадры? 
Саратов был ведь городом оборонной 

промышленности. Там располагались 
крупные заводы, в том числе и ави
ационный, на котором диспетчером 
работала моя матушка. Познакоми
лись они, правда, позже. Однако в 
1942 году он все же выхлопотал себе 
приказ на фронт и воевал до 1945 
года. Войну закончил в Чехослова
кии в чине старшего сержанта.

Вернулся домой, в Саратов, и 
никак не смог найти работу. После 
войны в стране была безработица. 
А, учитывая, что на попечении моего 
отца была моя бабушка Елена Ни
колаевна, к тому времени очень пре
клонного возраста, были и другие 
обязательства перед семьей, то он 
принял решение завербоваться на 
Колыму, чтобы заработать деньги и 
пенсию. Тогда для вольнонаемных 
год работы на Колыме засчитывал
ся за три. Так он уехал в Магадан
скую область в возрасте 42-х лет. 
Но прошло время, заболел и в 1956 
году умер. Поначалу его отправили 
на лечение в районную больницу, 
это далеко от нашего дома. В тот год 
стояла лютая колымская зима. Мама, 
надев на себя все что можно, ездила 
к нему в больницу. Меня оставля
ла одного дома под ключом. Спустя 
некоторое время отца отправили са
молетом в Москву. Через Магадан. 
Однако болезнь слишком быстро 
прогрессировала, московские врачи 
ничего сделать уже не смогли. В пос
ледний путь на Новодевичье кладби
ще провожала его моя тетушка. Но 
сегодня его могилы там уже нет.

Мне к тому времени было всего 
восемь лет. Такая история. А мы же 
на материк уезжали чуть позже.

- Так вы безвылазно прожи
ли 8 лет в краю вечной мерз
лоты?
- Почему безвылазно? Мы, ка

жется, два раза выезжали на Боль
шую землю. Отпуск для тружеников 
этого сурового края был длинным. 
Месяца три, если я не ошибаюсь. 
Тем же путем из поселка в Магадан 
на машине добирались, оттуда на 
пароходе через два моря до Наход
ки. а потом по бесконечно длинному 
транссибирскому пути ехали в Сара
тов (Спасибо императору Алексан
дру III, построившему эту дорогу). 
Почему я весь этот маршрут хорошо 
запомнил? Мне было пять лет, когда 
мы в отпуск выбирались с отцом в 
последний раз. Я очень хорошо за
помнил эти шторма, которые только 
мы с отцом перенесли без последс
твий для желудков.

- Кстати, будучи взрослым, вы 
приезжали в этот край?
- Нет. Хотя много раз собирал

ся. Я бы с удовольствием проехал 
это маршрут, хочется восстановить 
картинки детства. Оно было ни 
хорошим, ни плохим. Все гораздо 
сложнее и проще одновременно. У 
нас по-разному оценивается каждая 
эпоха. Есть устоявшиеся клише - 
XX съезда партии, оттепель, застой, 
перестройка, тоталитаризм... К этим 
определениям я отношусь достаточ
но скептически. Не абсолютизирую 
«измы». Все на самом деле было 
многообразнее и, как ни странно, ми
лосерднее. Хотя Колыма тех лет под
робно описана Шаламовым. Почти 
документально. У Шаламова есть 
один автобиографический рассказ, 
в котором главный герой оказался 
подручным у топографа по фамилии 
Борзых. Поначалу у них отношения 
не заладились. Но потом все устака
нилось. Так вот Шаламов сказал, что 
этот самый Борзых - ишимский жур
налист. В Ишиме как-то проводилась 
научно-практическая конференция. 
Я про это коллегам рассказал... 
Один краевед буквально через месяц 

принес мне газету тридцатых годов, 
в которой была помещена статья за 
подписью «Борзых». Память Ша
ламова не подводила. Он вообще 
все держал в голове. Даже страницы 
своих стихов он запоминал, не имея 
возможности их записывать. И так 
он писал в уме. Потом только сшил 
себе тетрадку.

И что я отчетливо помню, так 
март 1953 года. Тот сруб, в котором 
мы жили, находился рядом с посел
ковым клубом. А между срубом и 
клубом был обычный столб, на ко
тором висел громкоговоритель. Был 
удивительно погожий день. Помню, 
как я выскочил на улицу. Ярко свети
ло солнце и мертвая тишина вокруг. 
Кстати, рядом был магазин - место 
бойкое. А тут тишина. Ни одного че
ловека вокруг. Все замерло. И еще я 
запомнил ощущение ожидания. В тот 
день умер Сталин.

Наискосок, через дорогу, разме
щалась резиденция начальника при
иска, который был военным в чине 
полковника НКВД. Тут же рядом 
была казарма, где жили охранники 
всех этих приисков. Я часто туда 
бегал, с солдатами всегда интерес
но пообщаться. Помню отдельные 
картинки: как я на лавочке сижу, а 
солдат мне дает автомат ППШ с 
круглым магазином. И рассказыва
ет, как он заряжается. Для пацана 
такие впечатления много значили. А 
вот полковника при полном параде я 
видел редко. Может, пару раз.

- А библиотека была тем 
местом, куда вы тоже ходили 
по своим пацанским делам?
- Сейчас трудно вспомнить ее ин

терьер. Но три-четыре тысячи книг 
там точно было. Как она формирова
лась, сказать не могу (смеется).

Зато могу сказать, отец мой был 
великим книгочеем. И в свободную 
минуту я видел его за чтением книг. 
Он терпеть не мог кинематограф. 
Хотя я, например, мальчишкой, пе
ресмотрел все трофейные фильмы. 
Мать обижалась на отца, потому что 
в те редкие дни, когда он сопровож
дал ее в кино, случалось невероятное: 

через пять минут он попросту засы
пал. И храпел. А читать он мог бес
конечно. Так что в три-четыре года 
я тоже научился читать и стал бегать 
в библиотеку. Мне очень хорошо 
запомнились длинные колымские 
вечера, когда трещит антрацит в на
каленной до изнеможения печке, три 
- четыре сантиметра льда на окнах, и 
отец, читающий очередную книгу. И 
сказки тоже он мне читал. Или рас
сказывал байки, которые сам приду
мывал в невероятных количествах.

Еще я хорошо помню возвраще
ние обратно, в Саратов. Уже с от
чимом. На каждой станции в вагон 
входили безрукие и безногие, слепые 
и глухие - словом, разные люди, по
калеченные войной. Пели, чтобы 
заработать на кусок хлеба. Картина 
безрадостная.

- О корнях своих вы много 
знаете?
- Дед мой был инспектором ре

альных училищ. Ушел на войну и в
1916 году попал в германский плен. 
Там и умер. Одна семейная под
робность, которую мне рассказали. 
Когда мой дед созрел для женить
бы, то выбрал в невесты, а потом и 
в жены мою бабушку. А она, Елена 
Николаевна Смирнова, была доче
рью управляющего имением. И мой 
прадед своему сыну этой женитьбы 
так и не простил. Но, между тем, 
дед, получив достойное образова
ние, пошел по учительской части. 
Сначала работал учителем, а потом 
стал чиновником народного обра
зования. Пошли дети, мой отец ро
дился в 1906 году. Но поскольку у 
моей бабушки, к тому времени став
шей вдовой, было шестеро детей, 
то прокормить их она не могла. 
Так что моего отца она сдала в пи
терский приют. На календаре был
1917 год. Вы можете представить, 
каким «счастливым» было его де
тство. Когда поступил в институт, 
то его звали за худобу мальчиком. 
Правда, в 1928 году он успел еще 
со всей семьей побывать в ссылке. 
За фамилию. Она французская по 
происхождению.

Бабушка моя - это целая глава в 
нашей семейной саге. Она прожила 
невероятно трудную жизнь. И до глу
бокой старости держала спину. Она 
была старухой вызова. Я пару раз 
ее видел. И очень боялся. Она была 
строгой. Но любила меня. Помню 
такую картину: мне было шесть лет. 
Мы приехали к ней в Саратов. Жила 
она в убогой коммуналке. Всякий раз, 
собираясь на прогулку, она одевалась 
так, что приводила в изумление всю 
саратовскую публику. Обязательно 

перчатки по локоть и выше, шляпку 
немыслимых форм, платье в пол. Все 
это совсем обветшавшее. И обяза
тельно в руках у нее был зонтик. Что 
тут скажешь?

- Вернемся к Колыме...
- Я видел там потрясающих 

людей, которые источали энергети
ческую мощь своего характера. Хотя 
судьбы у них были переломаны по 
самое «не могу».

(Окончание на стр. 4)
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Будущий профессор провел восемь лет но Колыме
(Окончание. Начало на стр. 3)

- Даже зэки?
- А что вам зэки не нравятся? 

Один из них спас моего отца, кото
рый упал в глубокий шурф в ночную 
смену, зимой. И именно зэк его 
оттуда вытащил... Отец из послед
них сил там из шурфа кричал.

- После Колымы у вас были 
другие города.

- Совсем немного городов. Вна
чале Саратов, потом ненадолго Лу- 
ганск-Ворошиловград... Кстати, с 
названием этого города случались 
смешные истории. Его переимено
вывали несколько раз. И горожане 
узнавали, в каком городе живут, по 
названию своей газеты, которая была 
«Луганской правдой» или «Воро- 
шиловградской правдой». А дольше 
всего мы прожили в Алма-Ате, куда 
поехали по совету врачей спасать мое 
здоровье.

- Луганск на вашей семей
ной карте был случайным го
родом?
- Ничего случайного. Все предо

пределено. Моя мама, став вдовой, 
стремительно вышла замуж за моего 
отчима Василия Павловича Аверина, 
которого я вспоминаю с нежностью 
и благодарностью. Но у него была 
своя история: в 1941 году попал в 
плен под Керчью. За что и был осуж
ден на Колыму. И, когда мы попы
тались вернуться в родной мамин 

Саратов, то оказывалось, делать 
там ему было нечего. На работу не 
принимали. Деньги-то у нас были. 
Отец хорошо на Колыме зарабаты
вал, а мама обшивала весь тамошний 
«свет». Целыми днями в нашей ба
рачной квартире стрекотала машин
ка. А в Луганске жила сестра моей 
матушки, которая окончила гимна
зию. И так повезло, отчим, обходя 
все организации города, наткнулся 
на одно СМУ, начальник которого 
не испугался взять колымского си
дельца на должность бухгалтера. В 
своем бухгалтерском ремесле он был 
асом. Хотя не окончил даже сред
ней школы. Он учился постоянно 
на каких-то курсах, совершенство
вал свои знания. У него были кипы 
всяких бумажек об их окончании.

- Черты характера матери или 
отца вы унаследовали?
- Конечно, отца. Мама потом, 

уже будучи замужем за моим пре
красным отчимом, в неизбежных 
семейных конфликтах в сердцах об
ращаясь ко мне, говорила: «Ну ты - 
вылитый Скалой!»

- Что входило в круг ваших па- 
цанских дел?
- Так запросто и не перечис

лишь. Много чего было. Но точно 
не просмотр телепередач. Я помню, 
как появились первые телевизоры. 
И они были не в каждой семье. На 
нас это все не произвело большого 
впечатления. Ну, посмотрели раз- 

другой. Однако больше всего манил 
футбол. И баскетбол. Мне удалось 
выбиться в сборную восьмилетней 
школы по баскетболу. А футболом 
потом занимался даже профессио
нально. Баскетбол, футбол - это до 
самой темноты.

- А набеги на чужие огороды?
- Огороды - скучно. Вот бросать 

дрожжи в чужой сортир - самое то 
(смеется). И это, учитывая азиатскую 
жару... Веселые мы были ребята.

Про телевизор еще пару слов. Он 
почему-то во многих коммунальных 
квартирах ставился на кухне. И все 
соседи собирались на просмотр те
лепередач со своими стульями. Это 
многое давало для добрососедских 
отношений. После коллективного 
просмотра фильма все его обсужда
ли. Заодно снимались и будничные 
коммунальные проблемы.

- Николай Романович, вот вы 
уже несколько лет служите ди
ректором университетской биб
лиотеки. Столь неожиданная 
для профессора должность со
стоялась благодаря соседству 
вашей колымской квартиры с 
поселковой библиотекой?
- Самые счастливые времена 

моей биографии связаны вообще с 
библиотекой. А это четыре месяца 
моей работе в библиотеке Академии 
наук в Ленинграде. С 9 до 9 каждый 
день. Это такая радость! В Москве 
четыре сладостных месяца работы 

в Ленинке. Сейчас это Российская 
государственная библиотека. На 
рубеже 60-70-х годов в Алма-Ате 
была построена великолепная биб
лиотека имени А.С.Пушкина. Это 
было не просто современное здание, 
оборудованное по новейшим на тот 
момент технологиям. Там был ог
ромный книжный фонд, максималь
но открытый для свободного доступа. 
И я бродил среди этих стеллажей с 
воодушевлением и желанием все это 
перечитать. Там был потрясающий 
фонд иностранной литературы. У 
меня была возможность работать в 
библиотеке Академии наук Казахс
тана. Она находилась в здании ака
демии и в ней всегда была вечная 
прохлада и уникальные фонды. В 
каждой из этих библиотек была своя 
аура. Знаете, какая атмосфера была 
в знаменитой курилке Ленинки? 
Там, в курилке, ты мог бесконечно 
повышать свою эрудицию, неволь
но слушая разговоры «доцентов» с 
«кандидатами».

Но библиотекарем я совсем не 
собирался становиться. Так полу
чилось.

- А книгочеем вы стали по на
следству? г
- Конечно. Наследие отца. 

Кстати, у него в Рыбинске была бо
гатая библиотека, которую он оста
вил на хранение домохозяину. Назад 
ее не получил. Хозяин присвоил ее 
и продал.

- В колымский период вы 
читали все больше про войну. 
А сейчас очень изменился круг 
чтения?
- Конечно. Но больше занят пе

речитыванием. Вот несколько вече
ров провел с Чарлзом Диккенсом.

- Как вы думаете, уважаемый 
профессор, человек должен 
знать историю своей семьи?
- Без «истории себя самого» нет 

истории страны.
- Возвращаясь к колымскому 
периоду вашей жизни, кото
рый оставил совсем не черные 
воспоминания. Хотя край бьм 
заселен сплошь зэками. flV
- Спецпоселенцами. Я часто пр<т’ 

падал в их бараках. Они вообще детей 
любили. Это были люди бессемей
ные. И кого там только не было! Но 
я не помню ни одного случая, чтобы 
в этом суровом краю хоть раз кто-то 
обидел мальчишку или девчонку. Вот 
вам и «эра милосердия». Мы гуляли 
допоздна и у всех на виду.

- Скажите, а судьба вас 
жалела?
- Она меня все время щадит.

...Перечитала написанное. Мы 
поговорили только про детство. А 
остальное - вуз. аспирантура - до
кторантура - кафедра - библиоте
ка... Все, как у всех, и совсем иначе. 
Но мы с профессором же договори
лись: никаких юбилейных вех.

ПТЕНЦЫ ГНЕЗДА j

«Я ученик - хотя я и учитель...»
ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото автора

«У меня замечательные родители, - гово
рит студент 4-го курса Института педагогики, 
психологии и управления ТюмГУ Андрей Гу
зенко. - Они с уважением отнеслись к моему 
выбору профессии педагога».

Андрей - победитель Всероссийской сту
денческой олимпиады по педагогике, призер 
областной олимпиады «Интеллект-2008» 
и... просто счастливый человек. Уже потому, 
что вырос по сегодняшним меркам в большой 
семье: у Андрея есть еще три брата.

Он всегда знал, что дома ждет свой 
«клан», своя маленькая группа, которая всегда 
готова поддержать. Это придавало небывалую 
уверенность и в то же время служило причиной 
некоторой замкнутости - другой коллектив ему 
был попросту не нужен.

В ТюмГУ Андрей поступил не сразу после 
окончания школы. До вуза успел получить об
разование в педагогическом колледже №1, итог 
его - красный диплом и, конечно, знания и не
большой педагогический опыт.

Практику проходил и в школах, и в заго
родных центрах. Работал с разными детьми. 
Особенные впечатления остались от воспитан
ников детских домов: обозленных, потому что 
они лишены многого, но очень чувствитель
ных к вниманию и заботе. Работа со слож
ными детьми определила тему, над которой 
А.Гузенко планирует заниматься в рамках 
курсовой и дипломной работ: стрессовые рас
стройства. Тема привлекает своей актуальнос
тью, малоизученностью. А вот себя Андрей 
считает достаточно стрессоустойчивым.

- Андрей, вы можете позавидовать се
годняшним школьникам?
- Завидую, что они быстро растут в смысле 

совершенствования. Жизнь ускоряется, и раз
витие идет гораздо быстрее. Они много узнали 
гораздо раньше моего поколения. В чем-то 
теперешние школьники более раскованные и 
свободные.

- Как вы себя чувствуете в роли учи
теля?
- Когда работал с учениками, недовольства 

собой не было. Отмечал, что именно мне требу
ется развить в себе. Подводило элементарное: 

недостаток опыта общения с детьми, особенно 
в сложных ситуациях.

- Но это, однако, не мешало выигрывать 
олимпиады по педагогике.
- В олимпиадах важен не педагогический 

опыт, а умение быть собой, правильно из
лагать свои мысли. Мне особенно нравятся 
творческие конкурсы, где каждый может ре
ализовать себя.

- Есть ли еще причины, кроме финан
совых, которые отталкивают молодежь 
от работы в школе?
- Главную роль играет уже сложившийся 

коллектив, в который приходят молодые пе
дагоги. Именно коллектив зачастую делает 
работу в школе нежелательной. К тому же учи
тель - понятие широкое, это не просто работа, 
а определенный склад характера, готовность 
человека учить других. Нужно быть педаго
гом по жизни.

- Свою визитку к Всероссийской сту
денческой олимпиаде вы написали в 
стихах. Это был не первый ваш поэти
ческий опыт?
- Не первый. Раньше мои стихи читали 

братья. Сейчас у каждого из нас свой круг об
щения. Потому то, что написал, чаще читают 
близкие друзья.

- Вы - романтик?
- Наверное, да. Поэтому занимался исто

рическим фехтованием. Даже не знаю, как я 
вышел на увлеченных этим делом людей. Воз
можно, интерес к фехтованию был продиктован 
детскими мечтами, когда я представлял себя 
рыцарем на белом коне со шпагой в руке. Ро
мантические образы в моих мечтаниях были.

- А шрамы?
- Конечно, ведь это опасный вид спорта. Но 

не серьезные, занимался без фанатизма.
- Вам знакома романтика путешествий?
- В каких-то особо далеких или экзо

тических местах я не был, увы... Наиболее 
длительный поход - сплав по Туре, Тоболу 
до Тобольска. Планирую летом сходить на 
Алтай (всегда манили горы). Вообще марш
руты выбираю по принципу «что интереснее». 
Путешествую обычно с друзьями, прове
ренными в подобных мероприятиях, потому 
что человек в городе и человек на природе 
(в походе) - это совершенно разные люди. 
Дома, в городе, можно побездельничать, по
болеть, кто-то любит и покапризничать... А 
на природе таких возможностей нет. Просто 

не до того. Поэтому я считаю, что человек 
проверяется именно в таких экстремальных 
условиях. Подобные путешествия и дают мне 
ощущение уверенности в себе - я справился, 
я сделал это.

Долгое отсутствие дома позволяет по-на
стоящему этот дом и пенить. Каждое возвра
щение - как после долгих лет разлуки. 11о. как 
бы я ни любил Тюмень, есть друтй город, ко
торый всегда меня будет манить. Это Санкт- 
Петербург. Я был в Питере всего единожды, 
но с тех пор стремлюсь побывать там еще. 
Очень красивый и добрый город. Возможно 
даже, когда-нибудь перееду жить туда.

«Уча, мы учимся». - сказал Сенека. 
Той дрхтое - равноценный труд. 
Внутри меня живут два человека 
И диалог между собой они ведут:

«Чего ты хочешь, мне скажи, от этой жизни? 
Учить - увы, неблагодарный труд.
Будь даже гений ты - но войны, катаклизмы 
Со временем тебя из памяти сотрут». - 
«Хочу, хоть странным может показаться. - 
Не запирали чтобы люди на ночь дверь. 
Чтоб можно было жить и не бояться.
Чтобы слова забылись бы “НЕ ВЕРЬ ...» - 
«Ну ты идеалист... А впрочем, ладно. 
Куда ж идёшь ты с этакой мечтой?
Ведь говорить умеет каждый складно. 
Витиевато, пафосно...» - «Постой.
Я же иду куда-то каждодневно: 
Учиться там, или ещё куда, 
Но я дойду. И буду непременно 
Там, где гармония царит всегда». - 
«Но что ты можешь дать этому миру?» - 
«Так мир-то состоит ведь из людей.
И каждый, хоть убогий или сирый. 
Но жаждет быть услышанным скорей. 
А я услышу. Каждого - навряд ли. 
Но - я услышу. Значит, дам понять. 
Что этот мир - прекрасный, необъятный, 
11 ТЫ в нём есть - а это много, знать. 
Что ты уже нс одинок здесь боле. 
Что тебя видят, слышат тебя. Знать, 
Что не единственный цветок ты в чистом пахе...» - 
«Ну хватит! Можно и не продолжать!»

Психолог - педагог, дитя - родитель... 
Я к двойственности этой уж привык.
Я ученик - хотя я и учитель. 
Учитель я - но всё же ученик.
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В Тюмени завершился традиционный кон
курс «Учитель года Тюменской области 2008». 
Его победителем стала учитель русского языка 
и литературы гимназии № 16 г.Тюмени, канди
дат филологических наук, победитель конкурса 
«Лучшие учителя России» 2006 года Елена 
Николаевна Володина.

А встретились мы с ней на филологичес
ком факультете ТюмГУ, во время ученичес
кой научной конференции юных филологов 
«Дебют-2008». Обе ее воспитанницы, Ната
лья Ключарова и Елена Володина, заняли здесь 
первые места. Участие в конкурсах, конфе
ренциях, литературных играх, как призналась 
Елена Николаевна, всегда проходят плодо
творно и окрыляют школьные будни, дарят 
радость и ученикам, и учителям.

- Елена Николаевна, в педагогических
конкурсах чаще всего победителями ста
новятся учителя литературы и русского 
языка. Как вы это объясняете?

- Наверное, по определению филолог - это 
человек широкого масштабного мышления, 
способный словом, логикой и выразительнос
тью мысли, се отточенностью производить 
впечатление, убеждать, доказывать собствен
ную личностную позицию. Эта широта миро
восприятия, культурная эрудиция вдохновляет 
членов жюри. Хотя не хотелось бы ущемлять 
права и достоинства учителей других предме
тов. Кста ти, в финале у нас в этом году было 
четыре филолога.

- Имея ученую степень, вам важно быть 
именно школьным учителем?

Каждый ребенок это солнце,
только дайте ему светить

- Этот вопрос не имеет однозначного и 
категоричного ответа. Я долго шла к этому 
выбору. И первоначально двигалась от науки 
к школе. Убеждаться, что мои дети любят ли
тературу, знают, читают, дорожат ей как душой 
нации, как неотъемлемой частью националь
ной культуры - это, может быть, важнее, чем 
писать статьи для ограниченного круга элит
ной публики. И КПД в школе, как мне ка
жется, у человека, который пытается вложить 
что-то доброе в детские души, все-таки выше. 
Конечно, мне предлагали работать в вузе. Но 
я очень дорожу доброй, теплой, почти семей
ной атмосферой, которая существует в нашей 
гимназии.

Занимаясь со старшекласниками и выпус
кая детей, я, как учитель, могу влиять на фор
мирование растущего человека, обогащение 
его внутреннего мира. Потому что литература 
- это, несомненно, предмет человековедения, 
может быть, самый в этом отношении зна
чимый для ценностной ориентации ребенка в 
нашем непростом мире, для определения куль
турных ориентиров. Знание русского языка 
формируется прежде всего в школе, и вклю
чает в себя и овладение практической гра
мотностью, и способность развивать себя как 
языковую личность.

Формирование языковой личности, в моем 
понимании, - основа конструктивной и в буду
щем социально успешной личности. За 14 лет 
работы 20 моих выпускников окончили фи
лологический факультет ТюмГУ, среди них 
есть яркие имена, кандидаты наук, победители 
конкурсов. Это убеждает в результативности 
работы и вдохновляет меня. Я горжусь своими 
выпускниками.

И считаю, что все дети талантливы. Кто- 
то из великих сказал, что каждый ребенок - это 
солнце, только дайте ему светить. И на уроках 
зависит только от меня, состоится ли это свя
щеннодействие - общение ребенка с поэтом, пи
сателем, его творением, и зажжется ли в душе 
каждого ребенка звезда гения, который сумел 
своим творчеством, озарениями души преодо
леть сопротивление времени.

- Современные школьники с интересом 
читают книги?
- Не могу сказать за всех, но по опыту 

работы в своих классах отвечу, что да. И гор
жусь тем, что дети читают. Здесь важно то, 
как учитель сможет вызвать ответный отклик 
в душе ребенка, сможет ли о произведении 
рассказать проблемно, заставить задуматься 
над вечными вопросами, не оставить ребенка 
равнодушным.

Часто на встречах с выпускниками слышу, 
что люди по-новому осмысляют школьные про
изведения. Именно это желание перечитывать, 
разбираться в произведениях родной литерату
ры, пусть по прошествии пяти или десяти лет, 
тоже очень значимо.

- Читать электронный вариант произве
дения с экрана компьютера и обычную 
книгу: есть ли разница в восприятии?
- Думаю, есть. Хотя убеждена, что совре

менная молодежь воспринимает это несколько 
по-другому. Для меня же держать книгу, лю
бовно, с трепетом перелистывать страницы - в 
этом есть нечто сакральное. Это священнодейс
твие. И хотелось бы, чтобы у наших детей было 
это счастье, радость общения с книгой как без
брежным и чарующим, манящим миром.

- Вы 14 лет работаете в школе. Что ме
няется с годами?
- Что-то все-таки, несомненно, меняется. 

Хотя бы потому, что и я меняюсь, и воспри
ятие молодежи тоже в какой-то мене коррек
тируется. Сегодняшние дети, на мой взгляд, 
более свободные, где-то более эрудированные 
и грамотные. И уже я понимаю, что нужно 
поспевать за ними и за временем. С другой 
стороны, вечные произведения, проблемы и 
ценности потому и называются вечными, что 
звучат остро для всех поколений. И учитель, 
конечно, должен соответствовать требовани
ям времени, запросам детей. Он должен пос
тоянно учиться сам, чтобы быть интересным 
своим ученикам.

- В последние годы появился термин 
«образовательные услуги». Вас он не 
смущает?
- Школа так или иначе связана с законо

мерностями развития общества. И законы ры
ночной экономики в той или иной мере стали 
применимы к современному образовательному 
процессу. Родители - полноправные участни
ки образовательного процесса и партнеры учи

ЛИЧНОСТЬ

теля, они - социальные заказчики и, конечно, 
ждут, чтобы в школе были предоставлены все 
образовательные услуги, в том числе при не
обходимости и дополнительные платные. Это 
реалии наших дней, вполне объяснимые. Дети 
должны быть конкурентоспособными, гото
выми к поступлению в самые элитные вузы не 
только города и области, но и России.

Кто как не учитель знает пробелы ребенка 
в знаниях и способен выработать индивидуаль
ную образовательную траекторию.

- Кем становится учитель в сфере обра
зовательных услуг?
- Учитель остается учителем, человеком 

государственным. И государственная поли
тика направлена сегодня на то, чтобы учитель 
осознавал всю ответственность за настоящее и 
будущее России - за наших детей. Думаю, это 
вполне оправдано.

- Классические литературные образы 
волнуют современных школьников?
- Да, если о них говорить живо, неформаль

но. Сколько современных раскольниковых- 
идеологов, которые во имя апробирования своей 
идеи готовы пожертвовать всем, даже жизнью 
других, бродят по улицам нашего города? Или 
сколько спивающихся мармеладовых выбро
шены на дно жизни и уже не видят шансов 
подняться? Разве не современно звучат стихи 
В.Маяковского, А.Ахматовой, М.Цветаевой? 
Они о вечном, о том, что объединяет людей в 
одно человеческое сообщество. И потому за
ставляет струнки души трепетать.

- Благодаря вашей победе лето 2008-го 
будет для вас не спокойным, предстоит 
подготовка к всероссийскому форуму, 
который состоится в сентябре.

Да, лето будет трудовое. Традици
онно именно отпуск - время самообразования, 
чтения произведений любимых писателей, в 
частности, Ф.Достоевского, любимых поэтов 
- В.Маяковского, М.Цветаевой. Лето - время 
для пополнения багажа знаний, которого, как 
мне кажется, всегда маловато. Всегда есть 
чувство, что чего-то не успеваешь. Стремишь
ся следить за динамичным развитием той же 
литературы и двигаться в одном направлении 
со своими умными, интересными, творческими 
детьми.

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ j

Обед по-университетски
|пIВ спортивно-оздоровительном
| комплексе ТюмГУ

СПИЦЫНА ЛАРИСА

ТюмГУ кормит своих студентов вкуснее 
всех в городе - это подтверждают итоги кон
курса на лучшую студенческую столовую, ко
торый проходил 3 по 7 апреля.

Итоги конкурса были объявлены на пресс- 
конференции 15 апреля. Самыми лучшими 
были признаны сразу три столовые: биологи
ческого факультета ТюмГУ, Института фи
зической культуры ТюмГУ и ТГИМЭУиП. 
Всего по качеству питания, вежливости и ско
рости обслуживания и даже 
по красоте интерьера сорев
новались 16 столовых из 
шести вузов Тюмени.

Организаторы конкур
са - Тюменское региональ
ное отделение «Молодой 
гвардии» и Лига старост 
Тюменской области - по
дошли к проведению этой 
акции очень ответствен
но: 20 марта был проведен 
соцопрос среди 2 тысяч 
студентов, а со 2 апреля на
чались проверки студенчес
кого общепита специально 
созданными комиссиями, 
куда вошли активисты Лиги 
старост. Многие из них - 
студенты, а, следователь
но, самые неподкупные и 
придирчивые эксперты. Ву
зовским поварам пришлось 

несладко - редкое блюдо может быть сравнимо 
с домашней стряпней.

Каждая столовая оценивалась по крите
риям специального оценочного листа, среди 
которых: количество блюд в меню, скорость 
обслуживания, количество посадочных мест, 
интерьер и даже наличие солонок и салфеток 
на столиках.

Как оказалось, фирменные блюда поваров 
ТюмГУ (свежие витаминные салатики, нава
ристые борщи, сочные говяжьи биточки, аро
матный плов, оладьи с яблоками с пылу-жару 

и многое другое) заставля
ют глотать слюнки не только 
студентов ведущего вуза об
ласти. Попробовать все это 
великолепие смогли журна
листы и представители рек
торатов вузов-участников 
на открытой дегустации во 
время пресс-конференции. 
Оценка жюри получила 
здесь лучшее подтвержде
ние - комплексный обед из 
столовой Института физи
ческой культуры ТюмГУ 
завоевал «Приз зритель
ских симпатий»! В откры
той дегустации участвовали 
блюда, закупленные в шести 
лучших столовых.

По итогам проверок 
«Молодая гвардия» со
здаст рейтинг студенческих 
столовых.

состоялись финальные выступления деву-
шек в рамках фестиваля по аэробике ТюмГУ 
«Грация, красота, здоровье». Фестиваль пред
ставлял собой презентацию творческих проек
тов студенток, над которыми они трудились в 
течение семестра на занятиях по дисциплине 
«Физическая культура». В предварительных 
соревнованиях фестиваля приняли участие 750 
девушек (85 команд). В финальных соревно
ваниях участвовали 200 человек (38 команд). 
Все участники финала были отмечены грамо
тами и призами.
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Быть здоровым -
ДЕМОГРАФИЯ

разумно,
полезно, престижно

ВАЛЕРИЙ ЧИМАРОВ

Последние два-три года, особен
но прошлый, запомнились тюменцам 
обилием на улицах города, в скверах, 
у подъездов зданий и просто на тро
туарах (в миниатюрных вазочках и 
объемных вазонах) ярких, пышных 
цветов в теплое время и растворя
ющим вечерне-ночную тьму много
цветьем электрических огней,- я бы 
назвал их зимними городскими цве
тами, - в холодный период.

А главное - обилием свадеб! Не
возможно было - даже равнодушно
му человеку - не обратить внимание 
на многочисленные шумные веселые 
кавалькады празднично гудящих 
машин, весело украшенных воздуш
ными шарами, лентами, цветами, 
переполненных нарядно одетыми де
вушками и юношами, спешащими до
ставить невесту и жениха к заветному 
официальному алтарю - ЗАГСу, ко
торый превратит их в мужа и жену.

В моем сознании цветы на улицах 
города и цветистые свадебные корте
жи слились в единое представление 
торжества жизни, молодости, любви, 
радости создания собственного се
мейного гнезда.

Семья - высшая 
ценность государства
Семья в нашей стране в настоящее 

время - важнейший государственный 
приоритет. Мои наблюдения и неза
висимый анализ позволили сделать 
выводы, что это не популистский 
лозунг, не декларация намерений, 
а вполне реальная политика властей 
региона, направленная на повышение 
материального благосостояния семьи 
и ее морального авторитета.

Семья является демографическим 
фундаментом общества. Я исследо
вал в Тюменском регионе важнейший 
из демографических процессов, име
ющий отношение к семье, - естест
венное воспроизводство населения. 
Это понятие включает в себя браки, 
разводы, рождения, смерти.

Первым объективным признаком 
улучшения демографической ситуа
ции является увеличение числа заре
гистрированных браков. Ощутимый 
всплеск их Тюменские ЗАГСы от
метили в 2003 г., а с 2004 г. созда
ние новых семей в нашем регионе 
приняло стремительный характер. В 

прошлом году работникам комитета 
ЗАГС г. Тюмени, со слов начальни
ка Н.И.Бойко, пришлось рассмотреть 
небывалое за последние 20 лет число 
заявлений - более 50 тысяч! Молодые 
тюменцы как будто сговорились стать 
замужними или женатыми в канун 
года Семьи или зарегистрировать 
брак именно в этот знаменательный 
год. В целом, по данным Тюменьста- 
та, в течение последних четырех лет 
количество молодых семей в Тюменс
кой области возросло почти в 4 раза.

Одновременно у нас наблюда
ется не просто рост числа семей, а 
счастливых семей! Подтверждени
ем тому является статистически до
стоверное снижение числа разводов 
в эти же годы со всеми вытекающи
ми из этого явления благоприятными 
последствиями как для супругов, так 
и для детей.

Рост количества семей адекватно 
отразился на рождаемости, показате
ли которой с 2004 г.увеличивались 
по нарастающей. Особенно впечат
ляют данные за 2007 год, на протя
жение которого в Тюмени детей на 
свет появилось почти вдвое больше, 
чем в мрачном «перекрестном» 
1993 г. и на 11% - больше по срав
нению с 2006 г.

Для достоверной и наглядной 
оценки результатов необходимо 
оперировать сопоставимыми для 
сравнения данными; в нашем случае 
- показателями демографической ста
тистики. Так, коэффициент рождае
мости в г.Тюмени в 2006 г. составил 
14,0 промилле, в 2007 г. вырос до 
15,5, в то время как средняя рожда
емость по России в эти годы находи
лась на уровне 10,4 и 11,3 промилле 
соответственно. Расчеты показыва
ют, что рождаемость в Тюмени су
щественно - на 37,1% превышает 
среднероссийский уровень.

Год Семьи, как и следовало ожи
дать, ознаменовался в Тюмени выра
женной направленностью к увеличению 
рождаемости. В январе 2008 г. появи
лось на свет 763 младенца - это самое 
большое число родившихся в месяц 
детей за последние 15 лет! Есть все 
основания полагать, что этот уровень 
рождений сохранится в течение всего 
года Семьи, в результате показатель 
рождаемости в Тюмени поднимется 
до 16 промилле и выше.

Увеличение числа браков, сниже
ние разводов, повышение рождаемос
ти оказывают огромное позитивное 

влияние на психологическое и соци
альное благополучие семьи. Поэтому 
вполне закономерно, что в Тюмени 
уменьшился показатель общей смер
тности и произошло заметное увели
чение продолжительности жизни. И 
даже (чем Тюмень по праву должна 
гордиться!) удельный вес долго
жителей в настоящее время у нас 
выше, чем в среднем по РФ. Это 
данные Росстата, подтвержденные 
специальными научными исследо
ваниями.

...не повторять ошибок
Достижения налицо. Однако надо 

знать и помнить, из какой демографи
ческой ямы, может, даже пропасти, 
тюменцы выбрались, чего это стоит 
и кто этому способствовал.

Анализ естественного движения 
населения г.Тюмени за последние 
20 лет позволил выявить тяжелое 
давление так называемого «русско
го креста». В 1993 г. вследствие ка
тастрофического (почти на 200%) 
падения рождаемости и резкого уве
личения смертности, эти показатели 
«встретились», затем «перекрес
тились», обратив в минус естест
венный прирост. В последующие 
10 лет на всей территории России 
рождаемость была крайне низкой; 
преобладала смертность, убыль насе
ления носила характер депопуляции. 
Тяжело было сознавать: числен
ность населения в стране ежегод
но уменьшалась почти на миллион 
человек, что равносильно, к при
меру, исчезновению жителей горо
дов Тюмени, Ишима, Ялуторовска, 
вместе взятых.

Но это еще далеко не все. Выми
рание сопровождалось вырождением 
- увеличением доли неполноценных с 
рождения детей, больных, имеющих 
аномалии развития, ту или иную сте
пень умственной отсталости. Появ
ление большого числа олигофренов 
позволило специалистам говорить об 
угрозе прогрессирующей «дебили
зации» населения. И об этом нельзя 
забывать, чтобы вновь и вновь не на
ступать на те же грабли.

В 2003 г. в Тюмени, благодаря 
известным энергичным усилиям, по
казатели смертности и рождаемости 
вновь «скрестились», но при этом 
произошла смена знака естествен
ного прироста населения с «минуса» 
на «плюс». Начался процесс преодо

ления демографического кризиса в 
нашем регионе.

Хочу специально отметить - в 
2003 году! Тогда как об указанном 
демографическом переломе в Рос
сийской Федерации в целом появи
лось официальное сообщение только 
в 2008 году. При этом делалась ого
ворка, что показатели рождаемости 
превысили смертность далеко не во 
всех регионах. (К примеру, у наших 
ближайших соседей - курганцев).

Демографическая 
ситуация в регионе - 

лучшая в России
Чем объяснить эти благоприят

ные демографические изменения в 
Тюмени? Может быть, тем. что у нас 
есть «Мост влюбленных», «Аллея 
молодоженов» и много цветов на 
городских улицах, способствующих 
расцветанию чувств?

Исследования демографической 
ситуации в регионе и связанных с 
ней социально-экономических, адми
нистративно -управленческих, духов- 
но-нравственных и других аспектов 
привели меня к следующему умозак
лючению. Семья представляет собой 
социальную организацию, функцио
нирующую в условиях сложившейся 
социально-экономической ситуации 
в стране и в конкретном регионе. 
Воспроизводство населения, будучи 
естественным природным процессом, 
представляет собой в то же время 
и социальное явление, а потому во 
многом определяется, - через семью 
- экономическими, духовно-нравс
твенными, культурно-бытовыми 
факторами. В свою очередь, семья 
(хорошая семья) является наилучшей 
средой воспитания личности, восста
новления и укрепления духовных, ду
шевных и физических сил, трудового 
потенциала, что в конечном итоге 
составляет стратегический ресурс 
государства. Из этого следует: де
мографическая политика органов уп
равления будет эффективной в том 
случае, если ее направить на создание 
и обеспечение условий для успешной 
жизнедеятельности семьи.

Именно это и делается 
в Тюменском регионе!

Прежде всего - уделяется особое 
повышенное, искреннее внимание 
властей всех уровней и широких 

кругов общественности к семейным 
ценностям, духовному и физическому 
здоровью семьи. И реализуется эта 
забота глубоко продуманной, четко 
организованной, целенаправленной 
деятельностью. Особо необходимо 
отметить громадную роль образова
тельных учреждений, в первую оче
редь ТюмГУ, и тюменской прессы в 
возрождении семейных ценностей, 
формировании добропорядочной 
здоровой семьи.

Проводя работу по превращению 
Тюмени в город здорового образа 
жизни, мы добились осознания и 
принятия тюменцами положения:
быть здоровым - разумно, полез
но, престижно. Теперь в повестке 
дня - реализация демографической 
политики, направленной на измене
ние отношения общества к семейньп 
ценностям, создание культа семьи
формирование духовно-нравствен
ных основ надежной, прочной, здо
ровой семьи как опоры личности, 
фундамента общества и государс
тва. В Тюмени нынче модно быть 
семьянином; уверен: скоро станет 
престижным и обязательным быть 
хорошим семьянином.

Эффективность проводимой в 
Тюменской области семейной по
литики подтверждается, наряду с 
положительной динамикой демогра
фических показателей: браков, раз
водов, рождаемости, смертности, 
- сокращением числа детей-сирот
и, как следствие - прекращением 
функционирования детских домов. 
Деятельность по восстановлению 
подлинных семейных ценностей 
способствует семейному устройству 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Иначе говоря. 
детей усыновляют, а опустевши< 
детские дома за ненадобностью... 
закрывают! Так, на территории Тю
менской области были закрыты в 
2006 году три детских дома, в про
шлом году - еще один. В 2008 году 
прогнозируется закрытие не менее 
четырех детских домов. В этом я 
вижу не только грамотно проводи
мую демографическую политику, но
уже и ее ценные плоды - признаки 
духовно-нравственного возрожде
ния тюменцев.

Правительство Тюменской об
ласти, депутаты, ученые вузов и 
НИИ, пресса, работники системы 
здравоохранения, образования, мо
лодежной политики, физкультуры 
и спорта, представители бизнеса, 
духовенства, общественных инсти
тутов, благотворительных фондов и 
т.д. энергично включились в работу 
по реализации демографической по
литики. Можно только порадовать
ся такой активности, сознавая, что 
дело пойдет, движимое общими, 
постоянными, профессионально 
продуманными усилиями. И одним 
из основополагающих направлений 
должно быть формирование культу
ры здоровья семьи.
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Вахта памяти: в преддверии 
очередной экспедиции

АФЛ11АСИЙ НИКИТИН, 
фото Д. Зиновьева

Накануне открытия очередно
го поискового сезона Вахты памяти 
лидер движения Артур Ольховский 
и представители департамента по 

■порту и молодежной политике дали 
И>есс-конФеРен12Ию- на которой рас
сказали о планах расширения поля 
совместной деятельности и буднях 
экспедиции.

Антон Жаромских, педагог-ор
ганизатор Областного центра допол
нительного образования и молодежи, 
рассказал, что Вахта памяти - далеко 
не единственная акция центра. По 
словам Антона, количество участ
ников двух других акций: «Георги
евская ленточка» и «Тепло родного 
дома» - стремительно растет. Гео
ргиевских ленточек в прошлом году 
даже не хватило всем желающим. 
В связи с этим Рафаэль Гольдберг, 
главный редактор газеты «Тюмен
ский курьер», в соавторстве с ис
ториком Александр Петрушиным 
закончивший недавно подготовку 
третьего тома книги «Запрещенные 
солдаты», задал участникам пресс- 
конференции вполне справедливый 

эпрос, заключающийся пример- 
э в следующем: какое отношение 

имеют ленточки к патриотическо
му воспитанию молодежи, которое 
культивирует Областной центр до
полнительного образования детей и 
молодежи, не являются ли они в со
знании молодого поколения просто 
забавными, ничего не значащими 
предметами? Антон Жаромских 
объяснил: георгиевская ленточка - 

это символ ратного подвига, а Рафа
эль Гольдберг заметил, что молодые 
люди могут не знать значения этого 
символа, и в этом случае его функция 
равна нулю. В результате участники 
пресс-конференции согласились, что 
быть символом, понятным каждому, 
георгиевской ленточке мешает ин
формационный вакуум вокруг Вели
кой Отечественной войны в СМИ, 
нарушаемый только в период празд
нования Дня Победы, из-за чего об
щество может перестать внимательно 
относиться к своей истории или вовсе 
забыть её. Одной школе с решени
ем этой проблемы не справиться, а 
потому выход из сложившейся си
туации Рафаэль Гольдберг видит в 
обширных информационных кам
паниях, которые нужно проводить 
каждые 10 лет (время, достаточное 
для смены поколения) для свежести 
памяти всех возрастных групп.

Продолжив рассказ о новых 
направлениях деятельности, педа

гог-организатор Областного центра 
дополнительного образования и мо
лодежи уделил внимание и акции 
«Тепло родного дома», в рамках ко
торой оказывается помощь солдатам, 
призванным на службу с территории 
Тюменской области. В прошлом году 
в акции приняли участие более 9 000 
человек, и в итоге тюменским воен
нослужащим было отправлено около 
1200 посылок с тёплыми вещами, 
консервами, канцелярскими товара
ми и предметами личной гигиены.

Конечно, наиболее подробно 
было рассказано о деятельности 
Вахты памяти, которую организа
торы пресс-конференции тоже на
зывают акцией, несмотря на то, что 
работа, проводимая в её рамках, 
давно вышла за границы этого слова, 
предполагающего скорее какое-либо 
одноактное действие. За 20 лет су
ществования поисковое движение 
превратилось в сеть из 17 поиско
вых отрядов, в незамирающее дело 

со своими приверженцами, ярким 
примером которых является руково
дитель областного поискового центра 
Артур Ольховский. По его словам, в 
составе нынешней экспедиции около 
одной трети новичков, и перед по
ездкой они проходят тщательную 
подготовку: получают знания в во
енной археологии, ориентировании 
на местности, основах выживания и 
др. Более 50 человек из 136 можно 
отнести к разряду «старичков», они 
ездят в экспедицию с самого начала 
поискового движения. В числе 25 
студентов, которые отправятся в 
экспедицию, есть представители 
ТюмГУ. ТГНГУ, ТюмГАСУ. С 
особым вниманием участники Вахты 
памяти относятся к поиску останков 
солдат по просьбам родственников. 
В прошлой экспедиции были най
дены останки двух солдат из Голы- 
шмановского района, и при участии 
родственников они были, наконец, 
похоронены. Рафаэль Гольдберг по
интересовался. чем закончился раз
говор лидеров поисковых отрядов и 
министра обороны, который заявил, 
что поиском останков солдат должна 
заниматься армия. Артур Ольховс
кий рассказал, что этот разговор с 
министром завершился прошедшей 
осенью, и поиски в рамках Вахты 
памяти будут продолжены, так как 
армия просто не в состоянии спра
виться с этой огромнейшей работой, 
поскольку поисками в Российской 
армии занимается только один бата
льон и без помощи поискового дви
жения ему будет трудно обойтись. 
Помощь Вахты памяти такова: за 
2007 год были найдены и подготов
лены к захоронению останки 635

солдат и офицеров Красной армии, 
найдено 63 смертных медальона. 18 
из которых удалось прочитать, а 11 
находятся на экспертизе.

Вахта памяти - 2008 была тор
жественно открыта 18 апреля у 
мемориала «Память» около ДМ 
«Геолог». На открытии представи
тели поисковых отрядов, слушатели 
кадетских классов и члены военно
мемориальных команд представили 
литературно-музыкальную компози
цию и выставку находок поисковых 
отрядов. «Митинг Памяти» закон
чился проводами участников облас
тной экспедиции «Десант Памяти 
- 2008» на очередные поиски.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ХРОНИКИ

В Японию!
ГЕОРГИИ БАБКИН

(Продолжение. Начало «УиР» 
№13. апрель 2008)

Старпом был точен. Через 
два часа уже при полном штиле мы 
встали у входа в Токийский залив.

- Ждем лоцманов, - сообщил 
всезнающий Сергей. - Говорят, в 
заливе много потопленных кораб
лей.

В этом нетрудно было убе
диться. Из воды невдалеке тор
чали несколько мачт. Лоцманы 
что-то задерживались, и наши ко
рабли были вынуждены стать на 
якоря. Мы дружно брились, чис
тили свои кителя, шинели и сапоги, 
наслаждаясь теплым японским сол
нцем и твердым, не раскачивающим
ся, не уходящим из-под ног стальным 
полом. Рядом, в нескольких километ
рах, был пустынный берег, за кото
рым начинался Токийский залив.

Лоцманы, два улыбающихся, 
очень дружелюбно настроенных 
японца, появились около четырех 
часов. Сергей перекинулся с ними 
парой фраз и сказал:

- Они нас сегодня не ждали. И 
американцы тоже.

Мы медленно, казалось, с опас
кой, двинулись вперед. Уже без 
музыкального сопровождения. По
топленных кораблей действительно 
было много, и несколько раз фре

гаты были вынуждены стопорить 
ход, сближаясь с торчащей из воды 
трубой, мачтой или рубкой. И меня 
снова удивил Саша. Вглядываясь 
в левый отдаленный берег, он объ
яснял:

- Это Йокосука. Военно-морская 
база Японии. Сейчас там американс
кий флот. Видишь серые коробки? А 
дальше начинается Иокогама. Глав
ный порт Японии. Бомбили его аме
риканцы основательно. Есть данные, 
что от его промышленного потенциа
ла не осталось ничего...

- Ты объясняешь, словно не од
нажды здесь бывал.

- К сожалению, не был. Но меня 
приучили перед визитом просмат
ривать все доступные, а еще лучше, 
закрытые материалы. Это не только 
любопытство, это и работа.

С палубы мы не уходили ни на 
завтрак, ни на обед, удобно устроив
шись на возвышении левого борта.

По мере нашего медленного, 
с остановками, движения вперед, 
берега сближались, обнажая следы 
ожесточенных бомбежек. Следы 
пожарищ, груды искореженного 
металла, безлюдье. И только из
редка - уцелевший портовый кран, 
неповрежденное здание или склад 
из гофрированного металла. Мы 
плыли по мертвому городу. В от
далении, на небольшой возвышен
ности, виднелся чудом уцелевший 
домик и пара характерных японских 
сосен с раскидистой приплюснутой 

кроной. Фрегаты шли самым малым. 
Жаркое солнце на чистом голубом 
небе катилось к закату над искоре
женным металлом, бетоном, камнем 
и с трудом верилось, что тут когда- 
то была жизнь.

- Токио здесь и не пахнет, - 
сказал Сергей. - Неужели он весь 
такой, этот Токио?

- Нет. Центр и императорский 
дворец они не бомбили, - объяснил 
Саша.

Он помолчал и неожиданно спро
сил: - Ты воевал в Белоруссии, в 
Пруссии. Там так же?

- Война - везде война. Отврати
тельно. Страшно. Такого, конечно, 
не видел, если не считать Кенигс
берга. Но было кое-что пострашнее... 
Если бы не видел своими глазами, не 
поверил бы.

На меня вдруг нахлынули вос
поминания. Это не однажды возвра
щалось ко мне в виде поразительно 
четкого, рельефного видения.

- И что ты видел? - спросил 
Сергей.

- Представьте себе морозную 
январскую ночь. Полная луна. Два 
лейтенанта, командиры взводов пу
леметного и противотанковых ружей, 
идут с передовой в штаб бригады 
за пополнением. Лейтенанты сами 
неделю как воюют. Начинающие. До 
штаба всего ничего, метров триста. 
Дорога знакомая. На пузе и корот
кими перебежками преодолевали ее 
пару дней тому назад в направле

нии на запад. Выходят лейтенанты 
из бывшего перелеска, где вместо 
сосен искромсанные, обгорелые вы
сокие пни, и на поляне, справа и слева 
от дороги... горы трупов. Справа - 
наши, слева - немцы. Самое страш
ное, что это замерзшие трупы. Они 
окоченели и замерзли в том виде, в 
том, положении, в каком их застала 
смерть. Это трудно себе предста
вить. Трудно, невозможно вообра
зить позы замерзших солдат. И все 
это освещено яркой луной... Перед 
войной отец возил меня в Москву по
казать Третьяковку. Там есть «Апо
феоз войны» Верещагина. Если бы 
художник видел то, что было перед 
глазами лейтенантов, он бы написал 
свой «Апофеоз» иначе... Думаю, 
поняли, что один из лейтенантов - я... 
В штабе нам популярно объясняют, 
что погибших собирают для захоро
нения, что вечером был командарм, 
увидел, что трупы после тяжелых 
боев не захоронены как положено 
уже почти две недели, и дал разгон, 
в том числе и нашему комбригу, так 
что «забирайте свое пополнение и 

быстренько назад, в первую тран
шею». Посмотрели мы с другом- 
лейтенантом на наше пополнение: 
молоденькие, безусые - и повели их 
в обход той поляны...

- Да, картина невеселая, - сказал 
Саша.

- А вы что, ожидали от чело
вечества доброты и сострадания 
к ближнему? - задиристо спросил 
Сергей. - Немецкая сверхкультурная 
нация: Гегель, Фейербах, Бетховен... 
А вот еще один наглядный пример 
человеческой философии и высокой 
морали, - он обвел рукой горизонт. 
- И это, как и Хиросиму, сотворили 
поборники высших гуманных при
нципов, наши дорогие союзнички. 
Разумеется, в интересах человечес
тва, то есть нас с вами.

- Ты, верно, забыл о Перл-Хар
боре? - сказал Саша.

- Нет, не забыл. Но при чем 
здесь трудолюбивый японский крес
тьянин или рабочий? Может, ему не 
хватало гавайских пляжей?

(Продолжение следует )
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Как стать математиком?
(Окончание. Начало на стр. 1)

Получив за изобразительное ис
кусство еще десяточку, мы попали 
на сайт pogoda. ru. Выбрав одного 
добровольца, ведущий зачем-то 
повел его в дальний темный угол. 
Мы даже немного испугались. Но 
дальше - больше! Ребят начали за
путывать. Причем серьезно так. Не игре участвовали 16 команд. Надо

понятно, как народ еще мог стоять и 
молчать (по заданию опять же все 
должно было проходить в полнейшей 
тишине), когда пора бы уже было 
издать массовый вопль возмущения. 
А в это время события разворачива
ются вовсю - доброволец вернулся и 
пытается распутать своих многостра
дальных одногруппников. Не прошло 
и минуты, как он умудрился это 
сделать! Молодец! Вот что значит 
точный математический расчет. Но 
всему хорошему однажды приходит 
конец, вот и игра «ИМиКН online» 
ровно в 15.00 по тюменскому вре
мени подошла к своему логическому 
завершению. Группы сдали комис
сии свои путевые листки, а сами от
правились на лотерею экзаменов и 
зачетов.

Подхожу к 403-й аудитории, 
где проходит лотерея. Народу тьма- 
тьмущая. Ну конечно, какой нор
мальный студент не хочет получить 
дополнительный бонус на экзамене 
или зачете. Через несколько минут 
мы уже в аудитории, начинается 
процесс. Похоже, никто не догады
вается, что я разведчик. А вообще 
интересно, чем девушки-математики 
отличаются от других девушек? Ведь 
мыслят они определенно иначе. Хотя 
с другой стороны, они такие же де
вушки. Хм... Задумавшись, я опре
деленно пропустила что-то важное. 
Барабан крутится, Иногда ребята 
что- то выигрывают. Кто-то +1 балл 

Обращение ректората к студентам ТюмГУ
Уважаемые студенты!
С 22 апреля по 22 июня 2008 года В Тюменском государствен

ном университете будет проходить Федеральный интернет-экзамен, 
который является составной частью подготовки университета к его 
аккредитации в марте 2009 года.

Аккредитация вуза проводится в соответствии с законом один 
раз в пять лет. Она дает вузу лицензию на право ведения образо
вательной деятельности и право выдавать дипломы государствен
ного образца. Аккредитация невозможна без проверки знаний 
студентов.

От успешных результатов Федерального интернет-экзамена, от 
явки студентов зависит оценка качества образования в 1 юмГУ.

Каждый с тудент обязан принять участие в Федеральном интер
нет-экзамене в соответствии с расписанием и успешно сдать его!

Чтобы успешно сдать экзамен, необходимо обязательно пройти 
репетиционное тестирование и получить консультацию преподава
теля по расписанию.

по программированию, кто-то - авто
мат по алгебре. Через час любители 
халявы, довольные донельзя, разо
шлись кто куда.

А вот вечером в 111-й аудито
рии собрались любители подумать и 
пообсуждать. Начался Пятый чем
пионат естественно-научных фа
культетов «Что? Где? Когда?». В 

заметить, что я, как филолог, отме
тила оригинальность и ироничность 
названий. Чего только стоит назва
ние «Ых». Все просто и понятно. Так 
же все понятно про ребят из команд 
«Абсолютно дебильное название», 
«Интим» и «Боевые медведы». Хотя 
дать имя - это еще полдела. Надо и в 
самой игре отличиться. Кстати, очень 
важным событием было то, что в чем
пионате впервые участвовала коман

да преподавателей «Начальники». 
Ведущий тут же заявил, что он дога
дывается, кто займет 1-е место, иначе 
ребята рискуют остаться без зачетов 

и экзаменов. Остается узнать, кто 
займет второе и третье места.

И вот чемпионат начался. Перед 
каждым туром проводились мульти
игры, в которых, например, предлага
лось разгадать идиомы в картинках. 
Вскоре начался сам чемпионат, во 
время которого обсуждались очень 
важные вопросы, касающиеся мате
матики, программирования и даже 
проблем освещения цветника. Они 
были трудные, но при этом очень 
веселые. Например, такое задание: 
«Суть одного утверждения Михаи
ла Векслера состоит в том, что каж
дого его желает знаменитый голубой 
Степан Федоров. Назовите его». У 
команд опять же появилась масса 
ответов. А правильный был такой - 
«охотник». А целиком фраза звучит 
так: «Каждого охотника желает го
лубой Степан Федоров» (аналог 
нашему «Каждый охотник желает 
знать...»). Да уж...Простенько и 
со вкусом. Вопросы были сложные, 
ребята умные.

День второй, 
или Спорт, танцы 

и монологи 
о воздушных шарах
Во второй день я решила, что 

уже окончательно адаптировалась 
в коллективе веселых и дружных 
математиков. И отправилась в раз
ведку одна, так сказать, грудью на 
амбразуру. Этот день определенно 
прошел под эгидой « В здоровом теле 
- здоровый дух». А все потому, что 
в ЦОФК проходили различные со

ревнования, где студенты ИМиКН 
могли доказать и показать свое спор
тивное мастерство. Наш любимый 
спортивный комплекс напоминал

муравейник, причем очень подвиж
ный. На первом этаже проводи
лись соревнования по стритболу и 
футболу, в то время как на втором 
ребята вовсю сражались с дартсом, 
друг с другом, играя в настольный 
теннис и шахматы, и даже сами с 
собой, сдавая различные нормати
вы: прыжки в длину, отжимания, 
пресс. Что ж, похоже, математики 
успевают не только решать уравне
ния и учить формулы, но и о здоро
вье своем думать. Похвально! После 
всех соревнований было награждение 
особо отличившихся товарищей и 
команд. Были и медали, и дипломы. 
Я даже позавидовала... Ведь у меня 
один-единственный «спортивней» 
диплом есть: в первом классе полу
чила «За рекорды в спорте». Такая 
уж я чемпионка!

А на вечер было запланировано 
самое интересное - концерт. Ребята 
собирались медленно, видимо, устали 
во время спортивных соревнований. 
Смотрю на часы - уже 18.15... А 
концерта все нет. Я уж вздумала за
грустить... Но тут такое началось! На 
сцену вышли ведущие и по совмес
тительству председатель студсовета 
Юлия Теплинская и Виталий Пого
релов. Поприветствовав зрителей, 
они объявили первый номер. Танец 
с интригующим названием «Money». 
Отлично! Обожаю танцы! Заигра
ла музыка. Перед нами появились 
девушки в ярких костюмах - пре
ступницы, и юноши в роли милици
онеров. Выступление было красивым 
и зажигательным, зал подтанцовы
вал и подпевал. Первый номер - на 
ура! Далее - награждение любимых 
преподавателей. К сожалению, на 
концерт смогли прийти только два 
преподавателя: Валентин Геннадье
вич Шармин и Андрей Анатольевич 
Ступников. Получив дипломы, они 
уже собирались сесть на свои места, 
но не тут-то было! Коварные студен
ты подготовили для них испытания! 
Из зала вызвали двух добровольцев. 
Вот так и образовалась команда «Ве
ликолепная четверка».

Первый конкурс - блиц-опрос. 
На вопросы отвечал очень ориги
нальный молодой человек, благодаря 
которому мы узнали, что «периметр 
кубика «Магги» равен (вы удиви
тесь) периметру кубика «Магги», а 
синусоида параллельна косинусои
де». С правдой не поспоришь!

Второй конкурс еще лучше - ко
манда боролась с экраном. Причем 
и в прямом, и в переносном смысле. 
В этот вечер техника определен
но не хотела работать. И когда на
конец изображение появилось на 
экране, зал отреагировал бурными 
аплодисментами. Итак, участникам 
надо было угадать, какие математи
ческие понятия объясняют студенты. 
Больше всего порадовал Жора, ко
торый очень оригинально пытался 
объяснить, что такое скалярное про
изведение. Это видео пересматрива
ли несколько раз, просто ради того, 
чтобы посмеяться. В итоге экран 
был побежден со счетом 2:1.

После награждения лучших 
студентов, которые, кстати, еще и 
денежные премии получили, был 
задуман всеми любимый конкур! 
«Апож». Пока настраивали технику 
Виталий Погорелов рассказал трога
тельную историю о красном воздуш
ном шарике. Оказывается, тот факт, 
что шарик наполнен гелием, имеет 
непосредственное отношение к отчес
тву директора ИМиКН Ирины Ге
лиевны Захаровой. Вообще шарики, 
которыми был украшен зал, в этот 
вечер были очень востребованы. 
Ведь волшебный газ гелий - залог 
красивого тонкого голоса!

Отложив конкурс «Апож» на 
потом, ведущие объявили команду 
КВН «Счастливы вместе» (которая, 
кстати, заняла на «Университетской 
весне-2008 четвертое место). И тут 
на сцене началось такое!!! Смех в зале 
не умолкал! Миниатюра про слово из 
трех букв спровоцировала истерику у 
доброй половины зала, а программы 
«Такси. Тюмень» и «Кто хочет стать 
интуиция?» некоторых просто вывели 
из душевного равновесия. 1

После награждения все-таки со
стоялся конкурс «Апож». Молодой 
человек по имени Александр спел 
песню «Звезда по имени Солнце», 
а Андрей Анатольевич Ступников 
пытался повторить «перевертыш». 
Зал плакал от смеха! Андреи Анато
льевич никак не мог отгадать песню. 
Ведущие пытались всячески натолк
нуть его на ответ. Апофеозом мысли 
стала фраза Виталия I 1отрелова: «У 
него плотность 1000, а у нее 0,9». И 
сразу же получил ответ: «снег и лед». 
Вот они - математики! I (опили друг 
друга с полуслова!

Концерт закончился дружным 
исполнением песни «Звезда по 
имени Солнце», улыбками и следую
щим пожеланием от ведущих: «Всем 
удачи на летней сессии, а кому-то - на 
зимней!». Ребята, довольные и счас
тливые, отправились на дискотеку, 
где было много хорошей музыки и 
веселых конкурсов.

Я считаю, что расследование 
прошло успешно, ведь я нашла ответы 
на свои вопросы. И еще поняла самое 
главное: не важно, математик ты, фи
лолог или юрист. Главное, что все мы 
студенты. Студенты Тюменского го
сударственного университета!

1
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